

## REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

## Precios de abono

EN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.  
EXTRANJERO : : 2'25.Los manuscritos no publicados  
no se devuelven

## LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
EDICIÓN DE LA NOCHEADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 19

Número suelto : : : 5 cént.  
Id. atrasado : : : 10 "

B. Perez Galdós

## LAS FRONTERAS DEL 48

1.ª de la serie 4.ª

Librería de J. TOUS.—Plaza de Cort, números 14 y 15.—Palma.

## DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

## El gran premio

Nada menos que 585.000 francos han ganado ayer el caballo *Kizil Kurgan*, triunfante en la carrera del Gran Premio, en el famoso hipódromo del bosque de Bolonia. Y aunque el tiempo ha sido malísimo y la concurrencia menor que otros años, el total de las apuestas cruzadas en estas carreras se aproxima a cinco millones de francos. Esto dará una idea de la importancia que tiene en París esta solemnidad del Sport, la primera sin duda entre las muchas que son aquí habituales.

En otros tiempos la fecha del Gran Premio marcaba el momento de la dispersión general: todos los elegantes empezaban por estos días su exodo veraniego. Hoy se ha modificado algo esa costumbre. Y por lo que toca a este año, aun no es posible pensar en los calores, siendo la temperatura parisiense de verdadero fresco, que está bajando hasta 9, 8 y aun 7 grados. Con tales temperaturas bien se explica que nadie sienta la necesidad de irse al campo.

A propósito del campo: el observatorio meteorológico de París publica como temperaturas observadas del 31 de mayo al 6 de junio, 5 grados bajo cero en algunas alturas pirenaicas, y 6 bajo cero en otras. En cambio, hay en Atenas 30 grados sobre cero y 36 en algunos puntos de Argelia.

✽

## El Museo internacional de la paz y la guerra

El 7 de junio se inauguró en Lucerna el museo internacional de la paz y de la guerra, fundado por M. Jean de Bloch. Este eminente sociólogo polaco, fallecido hace poco, fundó este museo con el propósito de mostrar, de una parte, la evolución en el arte militar, y de otra los efectos de las armas modernas, no sólo en las personas de los beligerantes, sino en las poblaciones.

Muerto M. Jean Bloch, su hijo Henri ha continuado los trabajos, de modo que, ayudado por individuos del estado mayor del ejército suizo, ha conseguido realizar fielmente el programa.

La ceremonia de inauguración ha sido presidida por M. Frederic Passy, estando presentes muchas personalidades de distintos países.

Entre las curiosidades del museo se halla el proyectil del nuevo cañón Krüpp de 24 centímetros, de tiro rápido, que alcanza a más de 25 kilómetros de distancia y pasa por encima de alturas dos veces mayores que la del Monte Blanco (más de 9.500 metros).

Hállanse también diferentes siluetas de tamaño natural, en las cuales se ven los efectos que las armas de fuego producen; y para esto se han empleado fundidos de todos los modelos, desde principios del siglo XIX hasta las más perfeccionadas de las armas actuales.

Por lo que respecta a la técnica de las armas, son muy completas las colecciones del museo y están expuestas con suma inteligencia. Lo mismo sucede con lo concerniente a la historia del ataque y de la defensa de fortalezas: así, hay modelos de plazas fuertes desde los celtas y los romanos hasta nuestros días, con todas las modificaciones introducidas. Encuétranse también los tipos usuales de las fortificaciones provisionales. Hay una sala especial para la Marina, otra para la colección de presupuestos de todos los países, para las consecuencias económicas de la guerra y de la paz armada, para esfuerzos hechos con propósito de la paz, para el arbitraje, etc.

16 Junio.

## Lecturas científicas

CONTRA LOS TABANOS Y LAS MOSCAS

El hallarnos ya próximos al tiempo del calor, nos induce a indicar un procedimiento muy sencillo, para librar a los buyes, vacas, caballos, mulas etc., de los pesados tábanos y moscas que tanto los atormentan y perjudican durante los meses de calor.

Este procedimiento, que ya ha sido experimentado en diferentes ocasiones y obtuvo siempre un notable resultado, consiste solamente en friccionar con hez de aceite de nuez las partes de los caballos, etc., donde más se ceban las moscas, que son principalmente, el cuello, el lomo y las patas.

Una buena fricción, dura por lo menos dos días, aún cuando las bestias, pasen gran parte de ellos al sol y este sea muy ardiente.

Como se vé, este procedimiento, á más de ser muy sencillo, no cuesta casi nada y en cambio proporciona ventajas innumerables, principalmente á los labradores; pues sabido es de todos las considerables bajas que producen los tábanos y las moscas durante el verano.

Creemos que la hez de un aceite cualquiera, una vez que éste sea rancio, ó bien que haya adquirido mal gusto dará el mismo resultado que el del aceite de nueces.

## LA HULLA BLANCA

En los Estados Unidos se halla en vías de formación una Sociedad para utilizar y transmitir á Nueva York, esto es, á una distancia de 650 kilómetros, una parte de la fuerza inmensa producida por las cataratas del Niágara.

Los saltos de agua, la fuerza del viento, las mareas, el calor solar y el que se halla en el corazón de nuestro planeta, han de reemplazar al carbón en un porvenir no lejano.

## CABALLOS SALVAJES

Los naturalistas y zólogos han dudado de la existencia real y efectiva de caballos salvajes en las regiones centrales del Asia.

Los caballos que vivían en libertad en las llanuras y selvas americanas, no se consideraban, efectivamente y con razón como salvajes, toda vez que siempre habían estado en más ó menos inmediata vecindad del hombre.

La existencia de caballos salvajes es hoy día un hecho comprobado.

La colección zoológica del *Museum* de París, acaba de enriquecerse con un ejemplar vivo, cazado en Preschenski, en el Asia Central.

Como compañera de cautiverio se ha dado al interesante solipédo—de carácter apacible y tímido por cierto, á pesar de su salvajismo—una vigorosa yegua de la raza de los *ponies* de Shetland (Alta Escocia).

El caballo salvaje está dotado de musculatura potentísima, y su pelo es negro y muy espeso.

A pesar de las fatigas del largo viaje realizado, el caballo no muestra estar resentido de aquéllas, y como quiera que es la primera vez que en Francia existe un ejemplar de esta naturaleza, todo París acude á porfía á admirar la nueva adquisición del Jardín Zoológico, uno de los primeros del mundo.

## EL AIRE Y LA VENTILACIÓN

Creo todavía la generalidad de las gentes que los muros de nuestras casas constituyen un abrigo impermeable que impide la filtración del aire exterior. Nada más inexacto.

El aire atraviesa las paredes, aún las más espesas con extraordinaria facilidad y hasta arrastra consigo el polvo de la calle y los microbios.

En el interior de muros espesos se han encontrado aquéllos en cantidades considerables.

Cuando los materiales con que las casas se hallan construídas son de mala calidad ó las paredes excesivamente

delgadas, el aire y los microbios se deslizan por las porosidades de los muros y penetran en el interior, dejando sentir sus efectos en las personas.

En las escuelas de ingenieros se muestra la permeabilidad de los materiales, haciendo que el aire, bajo una gran presión, atraviese paredes de piedra.

Los muros de poco espesor no oponen ninguna resistencia á la penetración del aire, y hasta se ha visto que éste puede pasar á través de paredes de más de un metro de grueso.

Un profesor de física alemán, Flegge, ha procurado indagar cuál podría ser el volumen de aire, conocido con el nombre de «ventilación espontánea», que atraviesara las paredes de una habitación, y de sus observaciones ha deducido que en donde los muros eran poco permeables, la renovación del aire se efectuaba á razón de ocho centésimas del volumen del cuarto por hora y por grado de diferencia entre las temperaturas exterior é interior. De modo que en una oscilación de temperatura de 14 grados, todo el volumen de aire de la habitación sería renovado en una hora.

Los cuartos cuyas paredes están cubiertas con cal son más permeables que los revestidos de papel y éstos que los estucados.

En invierno el aire contenido en un espacio de 50 metros cúbicos de capacidad se renueva en dos horas, aunque se halle herméticamente cerrada la habitación.

## ÓMNIBUS AUTOMÓVILES

La ciudad de Bermingham ha inaugurado un servicio de ómnibus automóviles. Cada ómnibus tiene 16 asientos en el interior y 6 en la imperial: esto sin contar, naturalmente, los sitios para el conductor y el cobrador. El motor es de 20 caballos de fuerza y funciona con gases comprimido, con hidrocarburos pesados ó con gasolina. El motor es de cuatro cilindros cuyos movimientos se hallan equilibrados. El carruaje descansa sobre resortes de balanza, de modo que los cauchos de las ruedas pueden ser macizos, sin inconveniente para la comodidad de los viajeros. Cada uno de estos ómnibus pesa, enteramente cargado, unas tres toneladas y media. La velocidad será de 12 á 13 kilómetros por hora.

## La balanza mercantil

Síntoma consolador ofrece la balanza mercantil, si las estadísticas oficiales no mientan, respecto á nuestro comercio exterior, supuesto que marca un descenso en la importación y un aumento en la exportación por lo que se refiere al mes de abril último.

Si ese resultado, con no ser muy considerable, continuase en períodos sucesivos, constituiría un síntoma de mucho valor para el porvenir de España porque determinaría un progreso industrial y mercantil evidente y consolador.

Pasa de 9.000.000 de pesetas lo que ha bajado la importación extranjera desde igual mes del año anterior al indicado del corriente, y en cambio pasa de 8.000.000 el aumento que en el mismo período ha tenido la exportación.

Este favorable aspecto no ofrece igual resultado en el cuatrimestre, pues los datos oficiales consignan un dato en contra de España de 45.000.000 de pesetas, diferencia entre la cifra mayor de las importaciones y el menor de exportación del período, lo que realmente destruye en parte la buena impresión.

A pesar de eso la tendencia se inicia, porque la importación ha disminuido en el período 26.000.000, y la exportación ha aumentado en doce, reduciéndose el saldo contrario de la balanza mercantil desde 20 millones, en cifras redondas á que quedó en abril de 1901, á dos millones, también en números redondos, á que queda reducido en abril último.

Si en ejercicios sucesivos pudiera conservarse esta tendencia, no hay duda que la situación industrial y mercantil mejoraría considerablemente, y sobre todo podríamos mirar el porvenir nacional con menos sobresalto.

Auxiliada esta buena tendencia con prudentes reformas económicas y mucho orden y método en los gastos, se robustecería el crédito nacional y podrían esperarse días halagüeños.

## Canalejas á Barcelona

Acerca del viaje que se propone el Sr. Canalejas efectuar á Barcelona, leemos entre otras las siguientes noticias:

«Se están realizando grandes preparativos para que el recibimiento que se ha de dispensar al Sr. Canalejas, á su llegada á esta ciudad, resulte una imponente manifestación de simpatía.

Todos los elementos que están de acuerdo con el movimiento de concentración democrática iniciado por el señor Canalejas, han empezado los trabajos preparatorios para celebrar un acto de resonancia política.

Dicho acto se verificará en el teatro de Novedades.

Trátase de que el Sr. Canalejas dé algunas conferencias, y los elementos liberales de la provincia le invitarán á algunas excursiones de propaganda que comprenderán las poblaciones más importantes de la misma.

El día de su llegada será obsequiado con un banquete, al que asistirán más de 600 comensales.

Después será agasajado con una gira á Vallvidrera.

✽

Concluida su *tournee* por Valencia, Castellón, Tortosa, Tarragona y Reus, el ex ministro de Agricultura D. José Canalejas, con los diputados y amigos que le acompañan en su viaje, llegará á Barcelona en el expreso de Madrid el domingo próximo, á las nueve y media de la mañana.

Probablemente se hospedará, según hemos dicho hace días, en el domicilio del senador por esta provincia D. Rómulo Bosch y Alsina.

Durante su estancia en esta capital, el Sr. Canalejas visitará fábricas y talleres, entre ellos la Marítima, tantos como le sea posible, y dará una conferencia tratando de la cuestión social en el Ateneo Obrero.

Además de los obsequios que tienen proyectado tributarle, la Federación gimnástica española, la Asociación de los Coros de Clavé y la Sociedad funicular del Tibidabo, háblase de muchos otros que omitimos mencionar, porque la idea permanece todavía en embrión.

El día será el gran banquete que el 25 le ofrecerán en el teatro de las Artes, de la calle de Floridablanca, sus amigos y admiradores, no como se ha dicho á juzgar por la filiación política de los organizadores del acto, el partido liberal monárquico de esta ciudad.

El día siguiente partirá para Gerona y otros puntos del litoral, continuando la activa campaña de propaganda emprendida desde que abandonó el ministerio.

✽

Un colega asegura que el general Bargés ha dicho lo siguiente á propósito de su supuesta dimisión.

«No sólo no he presentado la dimisión, pero ni he pensado en ello. Nada me ha preocupado la venida del Sr. Canalejas, ¿por qué había de preocuparme?»

«¿Qué se pretende celebrar reuniones públicas? Se habrá de pedirme la correspondiente autorización. En este caso, procederé inspirándome en un criterio liberal, y si puede ser, así como he concedido otros, otorgaré permiso ahora.

Que se pretende celebrarlas sin el previo requisito de la autorización: las disolveré. Que estando autorizadas no se contraen á lo autorizado: las disolveré igualmente por la fuerza. Este es mi criterio invariable.

Desde luego el permiso caso de otorgarlo, no tendrá carácter general, se concederá en cada caso concreto.»

Tampoco es exacto que haya discrepancias entre el Gobierno y la autoridad militar de Cataluña. La suspensión de garantías reviste á ésta de atribuciones suficientes para que haya de proceder á ciertas consultas. En este caso no había, pues, para qué consultar al Gobierno.»

Las anteriores afirmaciones han sido corroboradas por el general Bargés.

✽

Posteriormente leemos en un telegrama de Madrid, fecha 18:

«El gobierno ha pedido á las autoridades de Barcelona su opinión relativa á la conveniencia ó no conveniencia de levantar la suspensión de las garantías

constitucionales, contestando negativamente, tanto el presidente de la Diputación provincial como el capitán general Sr. Bargés, el gobernador civil Sr. Manzano y el alcalde Sr. Amat.

Respecto del viaje del Sr. Canalejas á la Ciudad Condal, opina el Sr. Bargés que no debe permitirse el anunciado *meeting*, puesto que él los ha prohibido tantas veces como los obreros le han pedido permiso para celebrarlos, durante el tiempo que rige en Cataluña la anomalía constitucional que votaron las Cortes.

El gobierno es de parecer contrario, y acordará en el Consejo de ministros que se celebrará hoy, mantener la suspensión de las garantías constitucionales; pero al mismo tiempo ordenar al general Bargés que autorice el aludido *meeting* en que haya de hablar el señor Canalejas, por tratarse de una cuestión política que solo al gobierno atañe decidir.

Los ministros creen que el general Bargés no dimitirá.»

## Los carlistas

La prensa de provincias ha publicado noticias telegráficas de Madrid, asegurando que entre los partidarios de don Carlos se había iniciado una división profunda, atribuyendo á importantes elementos del carlismo el propósito de ingresar en la legalidad constitucional vigente.

Como esas noticias necesitaban una confirmación autorizada, visitamos ayer tarde al jefe del partido carlista, señor marqués de Cerralbo, quien como saben nuestros lectores, se encuentra en Barcelona.

En casa de nuestro particular y distinguido amigo el señor Sivatte, donde el ilustre prócer se hospeda, le vimos y le hablamos.

Recibimos primeramente el dueño de la casa y en cuanto nos vió nos dijo:

—Ya sé á que viene usted... No nos pasamos, no nos pasamos... ¡Eso nunc!

El señor marqués de Cerralbo, después de dispensarnos un recibimiento digno de su proverbial amabilidad y cortesía, accedió gustoso á responder á las preguntas que deseábamos hacerle.

—¿Es cierto, le preguntamos, que en Barcelona, usted y muchos de sus correligionarios proyectan celebrar una reunión?

—No, amigo mío,—nos respondió— puede usted desmentirlo rotundamente. Ninguna reunión tendremos de carácter político. No he venido á eso, y me extraña sobremedura que de Madrid hayan dicho que hay tan profunda división entre mis correligionarios.

Creo firmemente que todos siguen en el puesto de honor que ocupan dentro de la comunión tradicionalista y que, por lo tanto, ni se han reunido ni se reunirán para ingresar en otro campo contrario á sus sentimientos y á sus ideas.

Por lo que respecta á mí, digo que no me conocen los que imaginan que voy á arrojar, como vulgarmente se dice, por la ventana, todo un tesoro de consecuencia política y de amor á la causa que defiendo.

¡Pasarme yo al enemigo de siempre, después de una vida de constante lucha y de sacrificios, en los que va envuelta mi salud!

¡Por Dios! ¿No comprende usted que eso sería un desatino, una traición?

Firme como siempre seguiré, pese á quien pese.

He venido á Barcelona atraído por el importante concurso hípico que estos días se celebra y atraído también por el cariñoso recibimiento que otras veces, como ahora, me han dispensado mis amigos.

He venido á presentar en ese concurso mis caballos y mis coches.

Amante soy del mejoramiento de la raza caballar en España porque creo que puede competir con la mejor del extranjero.

Por eso formé allá, en Soria, en una de las provincias más abandonadas por los desastrosos Gobiernos que sufrimos una yeguada, de cuya condición han dado fe un jurado de Madrid concediéndome los dos primeros premios, y otro un jurado de Barcelona.

He demostrado, pues, en concursos cuyo resultado se sigue con especial atención en el extranjero, que España



sez de recursos municipales, y no falta quien asegure que este año se harán mayores festejos, pero que vendrán a última hora, por sorpresa.

Efemérides

20 Junio de 1869

Traslación al Panteón Nacional de los restos de Ventura Rodríguez arquitecto autor de las fuentes del Prado y de Palacio y de las iglesias de San Marcos y otras y del Oratorio del Caballero de Gracia.

MASCARÓ.

PALMA

Anoche el cabo de serenos Sr. Gilet estuvo a cuatro asilados de la Misericordia que se habían fugado.

Fueron entregados inmediatamente de quedar detenidos al director del establecimiento.

Mañana en la iglesia de la Merced empezará una novena en honor de San Marcial.

Las fronteras del 48 se titula el primer tomo de la 4.ª serie 'Episodios Nacionales', que acaba de publicar D. Benito Pérez Galdós.

Dicha obra se ha puesto a la venta en la librería de J. Tous al precio de 2 pesetas.

Ha sido concedida por la Asamblea Suprema de la benéfica Institución de la Cruz Roja al M. I. Sr. D. Matías Compañy, Chantre de esta Santa Iglesia Catedral, la medalla de oro.

Felicitemos a nuestro amigo por tan merecida distinción.

Consignados a la Sociedad mercantil y anónima 'Agrícola Industrial Balear' y en el vapor que ha llegado esta mañana procedente de Valencia, han venido 18 bultos de maquinaria los cuales en junto, constituyen el Molino 'Arrocero', que montado en la fábrica que dicha Sociedad posee en el Pont d'Inca servirá para el descascarillado y elaboración del arroz de la importante finca 'La Albufera'.

Esta mañana en el Arrabal de Santa Catalina dos zapateros han reñido acaloradamente, interviniendo la guardia municipal que ha logrado restablecer el orden.

Por disposición del comandante señor Pascual los alborotadores han sido conducidos a Capuchinos.

Han sido multados varios vecinos de los Hostalets por escándalo y rifa en la vía pública.

En la calle de San Bartolomé se ha abierto una zanja para la colocación y composición de cañerías para gas, estando por este motivo impedido el tránsito de carruajes por aquel punto.

Durante el mes de Mayo último ocurrieron en Bañalbufar 2 nacimientos y 2 defunciones.

En Mascor han sido detenidos 6 sujetos por ser los autores del hurto de dos bolas de billar y haber destruido una persiana.

D. Pedro J. Ferrer ha sido nombrado maestro interino de San Lorenzo.

Ayer tarde se reunió en el despacho del Sr. Gobernador civil la Junta Provincial de Instrucción Pública tratando varios asuntos de escaso interés.

Por R. O. de 28 de mayo último ha sido nombrado sobrestante tercero, oficial quinto de administración civil y destinado por orden de 6 del actual a la provincia de Tarragona, nuestro paisano y amigo D. Lorenzo Mateu y Mas.

El vapor correo Lulio a las siete de hoy ha llegado al puerto de Barcelona, sin novedad a bordo.

Por la guardia municipal se practican diligencias para averiguar el paradero de un muchacho de 13 años, que desde ayer falta del hogar paterno.

Se ha suspendido el juicio señalado para mañana ante la Audiencia Territorial.

Por acuerdo fecha del 4 del actual y a partir del 1.º de Julio próximo, las carteras de Arico (Canaria) Villanueva de Cameros (Logroño) y Cinturuenigo (Navarra) podrán recibir y expedir cartas con valores declarados y objetos asegurados.

Se han impuesto varias multas por la Alcaldía a otras tantas personas que infringían las ordenanzas municipales.

El guardia municipal de punto en el Borne que conmutó ayer varias fechorías a unos muchachos en la Glorieta en castigo a su falta ha sido relevado por el Sr. Pascual encargándole el servicio del barrio de Camaró.

Para su publicación en el B. O. la Alcaldía de Lluçmahor remite al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Mayo último.

El jueves 19 Junio se estravió un rosario de madera oscuro, encaenado de latón, desde la calle Palau hasta San Nicolás.

Se gratificará con dos pesetas al que lo entregue en la calle Palau número 4 en Palma.

El número de Palma Ciclista correspondiente a esta semana publica el grabado del corredor Ellegard, vencedor del Campeonato del Mundo.

El 2 de Julio próximo tendrá lugar la subasta para el suministro de aceite vegetal de 2.ª clase y carne de vaca para el Hospital Militar de esta plaza durante un año.

La Tesorería de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra una propietaria que no ha hecho efectiva la cuota que le corresponde.

ELIXIR INGLUVINA GIOL Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

Único remedio inmediato contra las canas y falta de cabello, el 'Petróleo Sansón'.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Luis Gonzaga, confesor y Santa Demetria, virgen.

Cuarenta Horas

Continuarán en San Felipe Neri. A las seis exposición, a las diez misa mayor. Por la tarde, continuación del triduo, con sermón por el Sr. Matas Pbro. después se cantará un himno y se hará la reserva.

Otras funciones

En la Merced, a las siete y media empezará una novena en honor de San Marcial.

En Montesión, por ser el día de la fiesta de San Luis Gonzaga, habrá un turno de misas en el altar de la Congregación, que empezará a las seis y terminará a las diez y media. Dichas misas serán en sufragio del congre gante difunto D. Bartolomé Ros.

A las siete y media se dará la misa de la Congregación; luego se impondrá la medalla a los aspirantes.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales OMENTERIO

Día 17.—María Frontera Planas, soltera, 49 años, General Barceló, tuberculosis.

AYUNTAMIENTO DE PALMA DE MALLORCA

No habiendo dado resultado, por falta de licitadores, la subasta celebrada el día 6 del actual para contratar el derribo del baluarte de Zanoguera y de las dos cortinas adyacentes, se anuncia nueva subasta que tendrá lugar el día 5 de Julio próximo a las doce de la mañana en e ta Casa Consistorial bajo las mismas prevenciones contenidas en el anuncio publicado en el 'Boletín Oficial' número 5.591 correspondiente al 17 de Abril último, quedando subsistentes en todas sus partes el pliego de condiciones y modelo de proposición que se insertaron a continuación de dicho anuncio, como también los planos y presupuesto de las obras, con las modificaciones acordadas por el Ayuntamiento en sesión del día de hoy.

Dichos documentos están de manifiesto al público en la Sección de obras de este Ayuntamiento durante las horas de Oficina.—Palma 19 Junio de 1902.—El Alcalde, Antonio Rosselló y Gomez.—P. A. del Ayuntamiento.—El Secretario, José Estade.

Gran Café Restaurant 'Lirico,' DE JOSE VENTURA

Todos los días de nueve a once grandes conciertos por el muy aplaudido sexteto en el que tocarán un elegido repertorio de los más renombrados autores, compuesto de los profesores siguientes: Cussini, Sansó, Aguiló, Morey, Pomar y Canals.

Gran variación de helados.—Se sirve a la carta y a domicilio.—Especialidad para Biscuit Glassé por encargo.—Teléfono, 101.

Para la festividad de San Juan grandes preparativos.

Venta.—Se vende una finca situada en punto muy alegre del término de esta ciudad llamado San Anglada é inmediato a la Punta de Establiments. Consiste en un cercado de tierra, poblado de almendros y frutales, con grandes depósitos de agua y una casa de planta baja y altos, con cochera, jardín y otras dependencias. Dirigirse al CENTRO DE ANUNCIOS é informarán quien es el dueño.

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

Tarjetas postales Jura y Coronación de Alfonso XIII Colección completa SEIS REALES. Librería de J. TOUS.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

El viaje de Canalejas Madrid 20 las 10.

Noticias de Castellón dicen que el señor Canalejas marcha á Vinaroz; proponiéndose, después de visitar Barcelona, estar en Madrid para asistir á un banquete popular que se ha de celebrar el 29 dei mes corrientes.

Canalejas se reitera monárquico. Madrid 20 á las 10.

Según los telegramas de Castellón, se verificó el mitin en el teatro, siendo enorme la concurrencia.

El Sr. Canalejas pronunció un brillante discurso. Afirmó que estaba resuelto á permanecer dentro de la monarquía, esperando realizar dentro de ella su programa.

Impresiones del Vaticano Madrid 20 á las 10.

'Le Fígaro' de París publica un telegrama de Roma que dice que en el Vaticano se ha visto con satisfacción que las congregaciones religiosas españolas, siguiendo su consejo, se hayan sometido á la inscripción que se le exigía por el Gobierno español. Este, según se dice, en vista de la obediencia de las congregaciones, redactará la ley sobre asociaciones en términos de concordia.

En honor de Verdagner. Conferencia de Alcover. Madrid 20 á las 10'5.

La muerte de Mossen Jacinto Verdagner ha causado profunda impresión en todas las poblaciones de los Pirineos Orientales, en las que se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del insigne poeta.

En la sociedad literaria 'Los Pirineos Orientales', establecida en la ciudad de Perpignan, el Vicario General del Obispado de Mallorca, Mossen Antonio M. Alcover ha dado una conferencia en catalán sobre el renacimiento de la lengua catalana.

El cólera en Shanghai.—El canal de Panamá.—El oro en la Argentina. Madrid 20 á las 11'30.

Según noticias de Shanghai, se propaga el cólera en dicha capital. Se registran 50 defunciones diarias. El Senado de Washington ha aproba-

do un proyecto de ley para la construcción del canal de Panamá si la compañía francesa que tiene la concesión se halla dispuesta á ceder sus derechos por la cantidad de 40 millones de dollars. El oro en la República Argentina está á 131'80.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 20 á las 12.

(URGENTE) En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:

El primer premio de 140.000 pesetas ha correspondido al número 26.676 despachado en Reus.

El segundo premio de 60.000 pesetas ha correspondido al número 13.790 despachado en Valencia.

El tercer premio de 25.000 pesetas ha correspondido al número 26.512 despachado en Cartagena.

Con 3.000 pesetas cada uno han salido premiados los números 166, 1.273, 10.837, 17.192, 3.348, 18.921, 26.811, 5.964, 2.915, 2.520, 15.612, 22.063, 18.607, 3.193, 11.901, 5.763, 27.950, 14.350, 26.921 y 2.290.

El Empréstito Madrid 20 á las 16'45. (URGENTE)

El empréstito de la Deuda Amortizable á las cuatro y media de la tarde pasa de seiscientos millones.

La bolsa de hoy Madrid 20 á las 16'45. (URGENTE)

Table with market data: Interior contado 72'25, Interior fin de mes 72'57, Amortizable 5 por 100 91'85, Acciones Banco España 000'00, Idem Compañía de Tabacos 4C1'00, Francos 36'00, Libras 90'00, Exterior de París 81'75.

FABRA El empréstito en Palma

A la hora de cerrar nuestra edición, en la Sucursal del Banco nos participan que la suscripción al empréstito de deuda amortizable ascendía 33.912.000 de pesetas.

Illustration of a woman and child with text: Toda buena madre cuida con especial esmero el cabello de sus amados hijos...

Para alquilar Hay una cochera con estable y aljofar con tres habitaciones para dormitorios en la calle de Miró, cerca la puerta de San Antonio. Para informes dirigirse en la antigua Fonda de Europa.

Temporada de Primavera y Verano de 1902

MIGUEL MATAS, COLÓN, 17, 19 y 21 Altas novedades en sedería, lanería y pefilería, así como en géneros blancos de hilo y de algodón. Rico surtido en géneros algodón estampados, sedalinas esponjas y rasos.

— 320 —

—Dadme la mano derecha y poned la izquierda sobre la carta.

Mientras ejecutaba esto, á lo que se prestó con facilidad la supersticiosa Catalina, el príncipe dijo:—Jamás me lo perdonará cuando yo sea su yerno, y sepa que su brujo era el príncipe de Navarra... Pero, ¡bah!... continuemos...

Tomó la mano derecha de la reina, la que apoyaba su izquierda en la carta, y en seguida cogió el frasco de tinta simpática y lo miró.—Señora, dijo, el señor duque de Alençon echó una buena redada, pues cogió á los señores de Barbedienne, de Beauchamp y marqués de Bellefond, que son hugonotes furiosos y temibles.

—Y espero que el parlamento de Poitiers los condenará á la decapitación.

—Sí, señora; pero... y Enrique mostró cierta vacilación.

—¿Pensáis acaso, preguntó la reina, que no será ejecutada la sentencia del parlamento?

—Lo será solamente en lo que respecta al marqués, porque los otros dos ya no están en poder del señor duque de Alençon, y por consiguiente del parlamento de Poitiers.

La reina dió un grito de asombro, y Enrique continuó con la mayor grave-

— 321 —

dad.—Jamás vi al señor de Barbedienne ni á su sobrino, y sin embargo, los estoy viendo en este instante...

Enrique miraba á través del frasco, y la reina se hallaba firmemente persuadida de que veía á los dos hugonotes. El señor de Barbedienne, continuó el príncipe, es un anciano, y el señor de Beauchamp un joven imberbe. Están encerrados en un torreón del castillo de Angers. Es de noche y tan oscuro que no se ve una sola estrella. Los presos no tienen luz, siéndome imposible ver lo que hace el que está sentado en su lecho; pero oigo ruido como cuando se rasga una tela. Creo que está haciendo tiras sus sábanas.

—¿Y el otro?

—El otro está al lado de la ventana, que tiene rejías, y el señor de Barbedienne, mientras su sobrino hace una cuerda con sus sábanas, lima los hierros.

—¿Y después? preguntó la reina con ansiedad.

Continuó el príncipe con los ojos fijos en el frasco, en el que toda esta escena se estaba al parecer reflejando, é hizo como que aplicaba el oído á rumores lejanos y solo perceptibles para él.—Después, dijo, oigo un ruido, en seguida el canto de una lechuza lo remeda un

— 324 —

la entregó una carta con las armas del duque, y rodeada de una hebra de seda azul. La reina rompió la hebra, rasgó el sello, desplegó la carta, y apenas leyó la primera línea, dió un grito y la tendió al supuesto señor de Coarasse, que leyó con calma lo siguiente:

«Señora reina madre: Dos de mis presos, los señores de Barbedienne y de Beauchamp, se han fugado esta noche. El centinela ha sido muerto á puñaladas... Todo induce á creer que esta evasión se efectuó anoche, entre nueve y diez. Sapongo, y tengo algún motivo para ello, que los dos fugitivos han tomado la dirección de París. Os lo prepongo pues sin dilación, para que los hagáis prender, si es posible...»

Enrique miró á Catalina.—¿Y bien, señora? dijo, ¿qué opináis de todo esto? Catalina no respondió á la pregunta, pero dijo á Nancy:—Sal, Nancy, lívate á este caballero, déjame sola con Coarasse y disponte á montar á caballo en seguida.

Nancey salió con el mensajero y dijo Catalina á Enrique:—¿Señor de Coarasse es preciso que encontréis á esos fugitivos?

—¡Ah! señora, dijo Enrique; no respondiendo, porque llevan diez ó doce horas

— 317 —

le prometieron cuatrocientos escudos de oro y que se le ahorcará mal...

—Pero... ¡callad! murmuró Renato atorado.

—No tengais miedo, estamos solos. Yo sabía todo eso, y si lo revelo al rey, no se interrogará á Gascarille y habrías comparecido ante el Parlamento; si no dije nada, es porque soy vuestro amigo, ¿no os parece evidente?

—Sí, balbuceó Renato, que comenzaba á creer que el príncipe le tenía cierta inclinación.

Ahora bien; si os doy un consejo, debe ser sincero: no deis señales de vida durante algunos días. Marchaos, ó contentaos con vivir encerrado en vuestra tienda.

—¿Y para qué?

—Para que de esa manera, todos esos señores que tanto se regocijaban de vuestra desgracia vivan inquietos, precisamente porque no os ven: á Renato, se dirán, le envió la reina alguna misión; ¡pobres de nosotros cuando vuelva vendrá hecho una hiena...

—No me desagradó la idea, interrumpió Renato.

—Es buena; lo esencial ahora es que se ignore vuestra desgracia; pues ya comprendéis que la reina no...

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes, á las 6 tarde (directo) y los domingos á las 8 tarde (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (via Alcudia).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanitx.
De Palma hasta La Puebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto desde el Empalme).

INGLUVINA GIOL El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Veracruz, Tampico y New Orleans con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce.

PIO IX
Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
NOTA.—Se aplican á los señores cargadores que avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar.

Delicias del Tocador.
Entre las innumerables preparaciones de que se vale el bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos.

TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO
como exquisita preparación para perfumar, hermosear y nutrir el cabello.
CUIDADO CON LAS IMITACIONES

La Catalana
Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase
A PRIMA FIJA

SOLUCION BENEDICTO
PREPARACION DE CAL CON
Preparación la más racional para curar la tuberculosa, bronquitis, estasis crónicas, infecciones gástricas, enfermedades constrictivas, inspección, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades reumáticas, esclerosis, raquitismo, etc.

Sirolina
Remedio que viene usándose con el mejor resultado contra las afecciones pulmonares, bronquiales y catarrales, la coqueluche (tos ferina), catarras bronquiales y ronquera.

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano.
Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS.

LA ACTIVIDAD
Sociedad anónima de Crédito, Comercio, Industria y Seguros
domiciliada en Pamplona

Venta
Se desea vender un carricón y guarniciones en buen estado, de cobida de cuatro personas.

Venta
De solares tanto al contado como á plazos de las pertenencias de «Ca S'Enris» situado entre las carreteras de Manacor y L'Almayer junto á los almacenes de madera del Sr. Casañer.

Fincas y Dinero
Se compran y venden fincas, y se facilita dinero con hipotecas, va'cras, letras y pagarés.

VENTA
A voluntad de su dueño se vende una finca, consistente en tienda y piso, reuniendo las comodidades apetecibles.

Se alquila
un primer piso en la Rambla, con 7 dormitorios y demás comodidades proporcionales. Darán razón, calle de Hostales, núm. 15, 1.º ó 2.º piso.—Palma.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio Social.—Madrid.
Calle de Olézyga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)
33 años de existencia
= GARANTIAS =
Capital social efectivo 1 200 000
Primas y reservas 440 286 45
Total 560 286 45

Isleña Marítima
Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona
A. FOLCH Y C.
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santo Domingo, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Guantánamo, Cienfuegos y New Orleans, saldrá el día 25 de Junio el acreditado vapor de 1.º clase

HERNIAS
Admiración de los sabios y de los técnicos
Los innumerables curados los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y después de estensas memorias, detenidas estudios, comprobaciones y luminosos informes, la más alta Corporación oficial del Reino, hacen constar, que hoy las HERNIAS se CURAN, y que las relaciones, los vientos voluminosos y los descensos del vientre y de la matriz se corrigen radicalmente sin operación, sin régimen ni molestia alguna CON LAS PRIVILEGIADAS ESPECIALIDADES RAMON.

Zapateria de Garriga
Riera 10, (acera del Teatro)
Calzado á medida para señores, caballeros y niño.—
Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.
PRECIOS ECONÓMICOS
Riera 10, (ACERA DEL TEATRO)

base de que os arrojó de su cámara, porque sabe que la ropa sucia debe lavarse en casa.
—Pero si la reina deja de verme quizás me olvide...
—Al contrario, en cuanto deje de veros, su cólera se irá apacando, y pasada ésta, se apoderará de ella un sentimiento extraño; se admirará de que hayáis aceptado tan altaneramente vuestra mala suerte... y enviará á llamaros... ¿Me comprendéis?

llos atados á la reja de una casa. Los tres montan en seguida... pero se separan; el enmascarado toma á la derecha... y los dos fugitivos á la izquierda. Oigo el galope de los caballos, pero ya no veo nada murmuró Enrique, y fingiendo gran cansancio, se dejó caer extenuado sobre un sillón.
—¡Oh! señor de Coarasse, haced un esfuerzo, por favor... y ved adonde van, exclamó la reina; y Enrique volvió á cogerla la mano, acercando el frasco á la bujía. Pero en este momento se oyó un gran ruido en las antecámaras.
—¡Deteneos! dijo la reina.
El paje Raul separó la colgadura y entró Nancy.
—¿Qué sucede, Nancy? preguntó la reina muy enojada porque turbaban sus experimentos de brujería.

hombre, y la lechuza es un caballero que se pasea por el huerto del castillo; no puedo descubrir sus facciones, porque está enmascarado. El señor de Barbedienne concluyó de limar los barrotes, y hace bajar la cuerda formada con las sábanas... Hay un centinela debajo del torreón.
—¡Dará la voz de alarma! dijo la reina ansiosa.
—No le dan tiempo. El enmascarado se acerca arrastrándose... por la oscuridad... el centinela dormita... el enmascarado dá un salto; veo brillar un puñal en su mano... oigo un grito ronco... ¡el soldado cae muerto!
Enrique fingió de tal modo estar viendo esto en el frasco, que la reina concluyó por creer que se hallaba en Angers.
—¿Y después? insistió.
—El enmascarado, prosiguió Enrique, ata en la cuerda un paquetito: es una escala de cuerda.
—¿Van á evadirse?
—Sí, señora. El más joven baja primero. La escala se balancea en el espacio, pero está bien sujeta. El anciano le sigue, y guiados por el enmascarado, atraviesan corriendo los huertos y escalan una tapia... Los veo saltar á una angosta callejuela, donde hay tres caba-

cipe; ya sabéis que me han robado mi hija...
—Sí, la reina me interrogó sobre eso.
—¿Y qué la habéis predicho?
—Que se encontrará á vuestra hija, pero no pude precisar cuando.
—¿Y... ese... caballero?
—No se casará con ella. Adiós, señor Renato, seguid mis consejos... y no os irá mal.
Enrique se separó de Renato, que indudablemente deseaba saber otras muchas cosas, y entró en el Louvre, dirigiéndose al aposento de la reina, que le aguardaba con impaciencia. Enrique se guardó de decirle que acababa de encontrar á Renato, y al contrario, hizo ver en su semblante que se extrañaba de que la reina estuviera sola.
—Creo, señora, la dijo, que los astros se han burlado de mí, pues me hacen saber cosas raras.
—¿Cómo es eso? preguntó la reina.
—No querrán iniciarme en los misterios de la política.
—¿Qué os han hecho saber? preguntó Catalina.
—Señora, contestó Enrique, os suplico que colocois en la mesa la carta del duque de Alençon, pero cerrada.
—Aquí está.